
 

 

 

 

 

CLUB ALP INO  ITAL IANO  

Gruppo Regionale Emilia Romagna 
       info@caiemiliaromagna.org 

 

Verbale CD Emilia Romagna -  6 ottobre 2017 

Il giorno 6 ottobre 2017, alle ore 18,00 presso la sede della Sezione CAI di Bologna si 

è riunito il CD CAI ER per discutere il seguente o.d.g.: 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente; 

2. Comunicazioni del Presidente, della Vicepresidente e dei Consiglieri e verifica delle 

attività e dei programmi OTTO (ref. tutti); 

3. Organizzazione di una ulteriore sessione del Piano Formazione Dirigenti CAI (Mar-

chi); 

4. Chiusura dei conteggi per i contributi manutenzione sentieri e contributi Parchi; 

5. Convocazione ARD dell'11 novembre a Porretta; 

6. Situazione corsi (AE, QGIS …); 

7. Varie ed eventuali. 

 

Presenti Elisabetta Baldrati, Carlo Ferrari, Giuseppe Cavalchi, Roberta Marchi, Valerio 

Marani, Vinicio Ruggeri, Antonella Lizzani assente giustificata per problemi collega-

mento Skype. 

E’ presente via Skype, per la prima parte dell’incontro, il Consigliere Centrale Fabrizio 

Russo. 

 

Punto 1 

Si approva il verbale della seduta precedente 

 

Punto 2 

Prende la parola Fabrizio Russo, consigliere centrale, sul tema dei rimborso Otto. La 

raccomandazione della Sede Centrale è che le spese per le attività degli Otto siano 

rimborsate dal Cai Regionale, e che le medesime non vadano in capo alle sezioni di 

appartenenza del singolo componente.  

Prende la parola Ruggeri che precisa che, da una verifica effettuata in seno al CD, non 

è possibile coprire i rimborsi delle singole riunioni e trasferte dei componenti degli Ot-

mailto:info@caiemiliaromagna.org


 

 

to, ritenendoli totalmente a carico del Regionale, per mancanza di disponibilità 

dell’importo annuo stimato. Il CAI Regionale rimborsa ai membri OTTO le sole spese 

sostenute per incontri di propria convocazione. Attualmente la cifra annuale erogabile 

dal GR agli OTTO, aumentata da 250 a 500 €, non garantisce la copertura delle spese 

sostenute. 

Pertanto, a fronte di una stima del costo complessivo del funzionamento degli OTTO 

pari a circa 10.000 €, occorre valutare un aumento della quota pro socio che le sezioni 

versano al GR tale da garantire le maggiori entrate necessarie a coprire tale cifra. 

Questa soluzione porterebbe ad una perequazione dell'impegno delle Sezioni, distri-

buendo i costi OTTO anche su quelle che forniscono agli OTTO pochi o nulli componen-

ti. In alternativa all’aumento delle quote, si possono privilegiare le attività OTTO inve-

ce che quelle delle Sezioni.  

La proposta di aumentare le quote delle Sezioni dovute al Regionale, anticipata 

all'ARD di Imola, sarà discussa dall’ARD del 11 Novembre a Porretta. Si ritiene comun-

que di suggerire agli Otto di organizzare alcune riunioni via Skype, per ridurre i costi. 

Prende la parola Ruggeri, che presenta il quadro della situazione debitoria delle Sezio-

ni verso il CAI centrale. Tutte le sezioni sono in debito, ad esclusione di Modena e Ar-

genta che sono in pareggio e Bologna che è a credito. Poiché non sono ancora scaduti 

i termini per il pagamento, si decide di attendere le scadenze per avere un quadro 

corretto della situazione. 

Il Presidente Ruggeri aggiorna il Consiglio sulla Riunione dei Presidenti Regionali, te-

nutasi a Milano il 30 settembre scorso. 

1) Per il rilancio dell'escursionismo nelle aree terremotate: il CAI centrale ha aperto 

una pagina del suo sito dal titolo “ricominciamo dai sentieri”; comunichiamo l’iniziativa 

alle sezioni e sollecitiamo la programmazione di uscite su quei sentieri. 

2) Casa della montagna: Collaborazione ANPASS (400.000€) + risorse CAI (300.000 

…) Il Comune di Amatrice ha concesso un'area per centro polifunzionale CRI CAI; va-

riante per consentire 1 edificio CRI e 1 CAI-ANPASS. Edison doveva contribuire con ri-

sorse e progettazione iniziale: ma Edison a luglio ha mandato il suo elaborato: 4 mo-

duli e un preventivo di 1.700.000 € (1 mln di troppo!). Il PG li ha incontrati: Edison ri-

teneva di avere la possibilità di realizzare l'intera opera ed hanno inserito nel progetto 

tutte le necessità rilevate, senza tener conto del tetto di spesa. Intanto il Comune di 

Amatrice ha dissequestrato e consegnato l'area e, poiché serviva un progetto prelimi-

nare da presentare e quello disponibile non era adeguato, abbiamo fatto ricorso agli 

stessi progettisti di CRI. Probabilmente Edison parteciperà ala gara di evidenza pubbli-

ca che indirà il CAI insieme ad ANPASS. 

3) sulla riforma del Terzo settore il PG Riprende i contenuti dell'editoriale. 

4) Comunicazione: E' stato istituito un GdL da PG con Montani, Veronesi e Maggiore e 

Franceschini. Necessità di organizzazione dei flussi informativi interni e cura delle co-

municazioni esterne. Incaricata la soc. SOA che sta conducendo interviste e dovrebbe 

produrre una analisi dei flussi comunicativi interni con proposta di revisione.  Equivoco 

iniziale: comunicazione/pubblicità che affronteremo invece successivamente. Proposte 

di modifiche regolamentari legate alle nuove tecnologie. Primi test per il rinnovo on li-



 

 

ne. Quasi pronta la tessera digitale (anche per accreditamento c/o verifica poteri). Si 

procede per piccoli passi, tenendo presente il quadro di riferimento e gli obiettivi finali. 

Si terrà a Bologna nei giorni 11 e 12 marzo 2018 un Convegno sul tema. 

5) Assicurazioni: fatta gara per il rinnovo, rinunciando alla intermediazione dei broker, 

vinto UNIPOL, 420.000/anno risparmiati, con l'inserimento di Montagnaterapia, eleva-

zione dell'età e rinuncia alla clausola di recesso. Come utilizzare questa cifra? Il 2018 

è già definito dalla AND di Napoli, anche se il risparmio è già lì, per cui si ragiona sul 

2019. 

6) Alternanza scuola/lavoro nelle sezioni CAI, che si potranno proporre come sede per 

gli studenti: vedi presentazione Carrer. 

7) Ausiliari del SA: E’ stato affrontato la proposta di costituzione di un corpo di ausilia-

ri del Soccorso Alpino, da affiancare ai tecnici altamente specializzati del CNSAS, in 

caso di eventi catastrofici, che potrà essere costituito da normali soci con allenamento 

fisico adeguato e attrezzatura consona, per interventi di fornitura di viveri e medicinali 

nelle zone colpite a difficile accessibilità.  Il PG ha scritto al Presidente del Soccorso 

Alpino, avanzando la proposta. Per la risposta, interlocutoria, si veda la lettera del 

presidente del CNSAS. 

8) Limite 75 anni: toglierlo o lasciarlo? (mia opinione: il problema è coinvolgere i gio-

vani, non cacciare i vecchi, la questione è irrilevante, mi astengo). Molti sono per te-

nerlo, altri per toglierlo. Quartiani ha proposto di sospendere e non votare, ma prepa-

rare una proposta per l'AND di revisione del limite dei due mandati (non basta la so-

spensione di un anno, portiamola a tre anni). 

9) NON SONO STATE UTILIZZATI 200.000 € PER FORMAZIONE DI GIOVANI TITOLATI. 

Si rinnova l’invito alle Sezioni a prendere atto e sviluppare tale attività. 

10) Entro il 31 ottobre comunicare come sono state utilizzate le maggiori risorse tra-

sferite ai GR dal CAI centrale. Se ne occuperà il tesoriere. 

11) Lorella Franceschini è stata nominata Commissario del CISASA CMI, il cui presi-

dente era stato in carica illegittimamente 15 anni consecutivi. 

12) L'esperimento del finanziamento 2017 alle sezioni per la manutenzione sentieri è 

stato positivo, quindi si prosegue anche nel 2018 con un nuovo bando; è già stato in-

viato alle sezioni il modulo per la richiesta di finanziamento; sollecitare le Sezioni. 

13) Si sta costruendo il DB rifugi: le sezioni collaborino e avranno una priorità per la 

distribuzione del fondo stabile pro rifugi. I dati saranno messi a disposizione dei GR. 

14) Avviata la revisione tariffaria dei rifugi per garantire il trattamento agevolato dei 

soci. 

Ruggeri inoltre informa il CDR sui seguenti punti: 

a) Il CAI Toscana intende costituire il proprio Catasto sentieri, inserendovi i sentieri 

del loro territorio anche al di qua del crinale indicato con lo spartiacque “00”. Possiamo 

concordare, ma si ritiene comunque opportuno mantenere la numerazione attuale di 

quei sentieri.  Da una verifica presso i toscani si è appurato che al momento l'opera-

zione non è ancora in avvio. 



 

 

b) La Commissione trasporti della Camera, ha approvato, alla presenza del ministro 

Del Rio, una modifica al Codice della Strada che destina sentieri e mulattiere al solo 

transito pedonale, ciclistico o con animali.  Da un confronto con il Vice PG E. Quartiani 

la norma sembra destinata all'approvazione definitiva. La Regione Emilia Romagna di 

fatto non sta prendendo posizione sul problema, aspettando che si risolva per effetto 

della modifica al CdS.  

c) La Giunta della Regione Emilia-Romagna ha deliberato uno stanziamento per la 

manutenzione dei sentieri, da destinare ai Comuni e alle Unioni dei Comuni; le do-

mande devono essere inoltrate entro il 30/09; il Presidente Ruggeri ha inviato una 

comunicazione alle Sezioni di interfacciarsi con i Comuni per l’inoltro di queste do-

mande. 

d) sono state seguite le procedure previste per la richiesta di finanziamenti regionali 

ex LR 12/'85: per i Corsi sono state raccolte le segnalazioni e il piano finanziario rela-

tivo; per la Sentieristica, con un calcolo parametrico (7550 km di sentieri in totale, di 

cui si riesce a effettuare la manutenzione soltanto di 1/3 all’anno, moltiplicato una 

spesa individuata sulla base di quanto ci riconoscono i Parchi con le convenzioni in at-

to) si è definito un preventivo di spesa per il 2018; Infine per i rifugi con  la presiden-

te della Commissione si sono definiti i programmi di intervento; il tutto è stato inviato 

alla Regione, con i relativi piani finanziari che, per la sentieristica ed i rifugi, contem-

plano anche le quote di finanziamento dei Parchi, di altri Enti e di privati, oltre alla 

quota di autofinanziamento delle Sezioni.  

e) E' stata firmata la convenzione con il GAL “Appennino bolognese”, il cui PAL prevede 

la promozione di 6 cammini. A seguito della presentazione dei progetti, i comuni po-

tranno assegnare alle Sezioni del territorio i finanziamenti per la manutenzione. Sarà 

utile prendere contatti con gli altri GAL per promuovere analoghe convenzioni. 

f) Terzo settore: è stata approvata la legge di riforma del terzo settore che prevede 

una modifica degli adempimenti; si attendono i decreti attuativi.  Si tratta di un cam-

biamento epocale, avente l’obiettivo di far uscire un mondo di sommerso e creare 

maggiore trasparenza; questo cambiamento passa attraverso adempimenti che il 

mondo del terzo settore si troverà a dover attuare, che quindi avrà impatto sia sulle 

sezioni di maggiori dimensioni sia sulle minori che non ne hanno l’abitudine.  L’impatto 

è diverso in funzione della forma giuridica della associazione/organizzazione. Si tende-

rà ad andare verso la personalità giuridica, che ha effetti sulle responsabilità e sulle 

cariche, e che richiede una una patrimonializzazione di 15.000 euro. Su alcuni aspetti 

delicati occorre un orientamento del CAI centrale, affinché non si verifichino compor-

tamenti eccessivamente soggettivi derivati dalle scelte dei singoli consulenti delle se-

zioni. L’evoluzione della legge sarà tenuta monitorata, e si predisporrà una giornata di 

PFD sul tema. Il CDR ritiene comunque opportuno sottoporre alla ARD di Porretta la 

costituzione di un gruppo di lavoro sul tema. 

 

Prende la parola IL Consigliere centrale Fabrizio Russo presentando una iniziativa del 

CC sulla comunicazione; a seguito di un sondaggi del CAI Centrale, emergono i plus e 

le criticità del CAI; il CAI è visto come un insieme di soggetti affidabili in montagna, 

mentre emerge come aspetto critico la burocrazia, e la comunicazione che risulta ca-



 

 

rente in termini di “comunicare all’interno e verso l’esterno le attività svolte dal CAI”. 

Si è deciso quindi di organizzare un convegno nazionale sul tema della comunicazione, 

che si terrà a Bologna, il 10 e 11 marzo 2018. Russo chiede quindi di coinvolgere le 

sezioni in occasione delle assemblee regionali. Alla prossima assemblea Russo inter-

verrà direttamente e si auspica che i responsabili sezionali che si occupano di comuni-

cazione partecipino fisicamente oppure in collegamento streaming.  Sarà previsto un 

laboratorio dedicato ai giovani, per raccogliere le loro proposte per il miglioramento 

della comunicazione del CAI, che vuole essere rivolta anche a questa fascia. Si preve-

de un concorso per i giovani, tramite elaborato, cartaceo o informatico, sul tema. 

Russo relaziona sull’investimento fatto su comunicazione e tecnologia, in particolare 

per la piattaforma tesseramento, già in via sperimentale per il rinnovo on line. In via 

autonoma il socio si potrà collegare alla piattaforma ed effettuare il rinnovo. Inoltre si 

sta lavorando ad una tessera informatica; sarà possibile visualizzare sul proprio tele-

fonino la tessera CAI con le info base (validità, indicazione di qualifica o titolo...). 

Interviene Marchi che segnala che proprio il tema della comunicazione sarà oggetto 

del prossimo PDF, e che quindi nell’occasione sarà ribadita l’importanza della parteci-

pazione al convegno di marzo 2018. 

 

Punto 3 

Prende la parola Marchi comunicando che il PFD 2017 si terrà il 25 novembre, e avrà 

per contenuti la comunicazione; comunicazione in pubblico, comunicazione interper-

sonale e comunicazione in Sezione e Istituzionale. 

 

Punto 4 

Prende la parola Marani: comunicando che i conteggi per i contributi da liquidare alle 

varie Sezioni, in merito ai corsi effettuati e alla sentieristica, sono già definitivi. Per 

quanto riguarda i corsi nessuna modifica rispetto a quanto presentato nello scorso di-

rettivo, mentre per i contributi per la sentieristica sono state contattate le Sezioni che 

non avevano spedito il loro resoconto come affermato nel verbale del CDR del 17 Lu-

glio 2017 punto 4. Sono arrivate le ultime comunicazioni e quindi la situazione è già 

definitiva e si può procedere alla loro liquidazione inviando i bonifici alle varie Sezioni. 

 

Punto 5 

Il CDR valuta i punti da inserire nell’ODG dell’ARD di Porretta dell’11 Novembre; 

Votazione candidatura vicepresidente Quartiani, in scadenza e che si ricandida. Il Pre-

sidente rammenta che l’Assemblea dell’E.R. non si è mai dichiarata favorevole a 

esprimersi a novembre per elezioni di maggio, ma sarà comunque inserita la voce 

all’odg. 

A seguito delle dimissioni del membro toscano del comitato centrale di indirizzo e con-

trollo, si prevede una candidatura dal parte del CDR Toscana. 



 

 

Prevedere intervento via Skype del Consigliere Centrale Fabrizio Russo, in merito al 

convegno Nazionale sulla Comunicazione, e in merito ad altre comunicazioni da parte 

del CAI Centrale. 

Prevedere inoltre i punti seguenti: 

• Consuntivo di attività organismi tecnici 

• Finanziamento Otto 

• Comunicazioni 

o Riforma Terzo settore 

o Aggiornamento Piano Formazione Dirigenti CAI 2017 

o Alternanza scuola lavoro 

o Aggiornamento legge Regionale 14/2013 (rete escursionistica) e Codice 

della Strada, in approvazione alla Camera 

 

Punto 6. Situazione corsi (AE, QGIS …); 

Prende la parola Marani in merito al corso QGIS; si svolgerà a Cesena il primo corso 

della Romagna. Il Segretario Marani porterà i saluti del CD Regionale. E’ stato richie-

sto da parte del Segretario Marani, consigliere delegato per la Sentieristica, la possibi-

lità di effettuare un prossimo corso di Qgis anche nella parte nord/ovest come già co-

municato nel verbale del CDR del 17 Luglio 2017.  

Prende la parola Ferrari in merito al Corso AE E.R. confermando che il corso è in par-

tenza e che i criteri indicati nei confronti degli ASE hanno suscitato non poche perples-

sità. 

Prende la parola Marchi in merito al Corso TAM e CS Regionale, comunicando che sta 

procedendo con buona soddisfazione dei partecipanti 

 

Punto 7. Varie ed eventuali. 

Si terrà il 25 e 26 novembre a Casola Valsenio, un corso di primo soccorso in grotta, 
unico a livello Nazionale, organizzato da Otto Speleo Emilia Romagna, e organizzato 

da una socia della Sezione del Cai di Imola. 

 

 

 

La seduta è tolta alle ora 21,00 


